

BULLETIN

N° 54

SOMMAIRE

Mairie	1
Infos	1
Environnement	2/3
PCS	3
Agenda	3
Gros plan	4

MAIRIE

Une page va se tourner le 1er avril prochain à la mairie d'Alvignac. Effectivement après 36 années de présence, Josiane Levade prend une retraite bien méritée. Elle connaît Alvignac « comme sa poche » si l'on peut dire, et depuis sa prise de fonction le 3 novembre 1983 elle a travaillé avec 4 maires différents: Jean Tournié (1983/1989), Georges Souladié (1989/1995), Michel Doumerc (1995/2008) et donc aujourd'hui Freddy Terlizzi . Bref, elle est incollable sur tout ce qui touche de près ou de loin à notre commune ! L'urbanisme, les budgets, les dossiers de subventions, le personnel communal , les relations avec les conseillers municipaux, les liens avec les Alvignacoises et Alvignacois, les mariages, les naissances et les décès aussi malheureusement, mais également tous les petits potins, elle était au courant de tout ! Le 1er avril, (et ce n'est pas une blague) c'est donc une mémoire du village qui nous quitte...



Mais pour celles et ceux qui se sont rendus à la mairie ces derniers jours, vous avez pu faire connaissance avec Muriel Temple sa remplaçante. Muriel est Padiracoise, tout comme Josiane. Titulaire d'un DUT carrières juridiques et d'une Maîtrise en management et gestion des entreprises, elle travaillait depuis 2003 à la mairie de Rocamadour. Elle connaît bien ce métier et en plus des qualités humaines indispensables à ce poste, elle a toutes les compétences requises pour intégrer la mairie d'Alvignac. En même temps que nous souhaitons du fond du cœur une très bonne retraite à Josiane, nous souhaitons également à Muriel la bienvenue dans notre commune.

INFOS EN BREF

Dans le cadre de la modernisation et de l'aménagement des bâtiments publics, une série de travaux est prévue au Foyer rural. De nouveaux sanitaires adaptés aux personnes à mobilité réduite vont être réalisés. Ils se situeront dans le local destiné au rangement actuel des tables et des chaises. Des entreprises locales ont été appelées pour ces travaux dont l'entreprise Molinié pour la maçonnerie. P. Charbonnier se chargera des sanitaires et de la faïence pendant que l'entreprise Chalvet réalisera la toiture. Vu la grande dimension de cet espace, le rangement des tables et des chaises sera toujours réalisé au même endroit mais de façon plus méthodique ! Une fois les travaux terminés, Mathieu Balayssac se chargera de la peinture de ces nouveaux sanitaires mais également de donner un coup de jeune à la grande salle du Foyer rural avec, là aussi, une réfection totale des peintures.

Toujours dans le cadre de l'aménagement du village, la municipalité a décidé de modifier un parking situé aux Barrières hautes. Ce lieu pratiquement inutilisé va devenir un espace vert avec, bien entendu, une zone réservée au stationnement pour les locaux. Cet aménagement simplifiera aussi grandement les travaux d'entretien pour les agents communaux.

La bonne nouvelle vient de nous parvenir : l'Etat nous attribue une subvention de 300 000€ pour la construction de notre future salle multi-activités ! Nos autres partenaires, que sont la Région, le Département et Cauvaldor vont désormais également participer au financement. Les travaux, qui devraient commencer d'ici la fin de l'année dureront environ 12 mois. C'est une grande satisfaction pour l'équipe municipale d'avoir convaincu du bien-fondé de construire un tel équipement.

ENVIRONNEMENT



Plus que jamais notre projet de territoire poursuit son chemin. L'agenda 21 se prépare pour une nouvelle labellisation 2019/2021 avec une toute nouvelle série d'actions. Elles sont environ une trentaine et vont être très prochainement proposées à l'association nationale « Notre village » pour approbation. Dans ce programme reviennent les notions de lien social, d'environnement, et de développement économique. La commune continue de se moderniser et par le biais de ce travail de fond, elle prend en compte l'évolution nécessaire de notre système d'adressage. Il s'agit en fait de pouvoir situer précisément chaque habitation d'Alvignac grâce aussi à une géolocalisation afin que les services postaux, de livraisons mais aussi pompiers ou gendarmerie puissent trouver très facilement une adresse (ce qui n'est toujours pas le cas aujourd'hui !). Pour cela des numéros devront être donnés à chaque habitation mais il faudra également nommer certains quartiers ou zones de la commune. L'agenda 21 sera le lien afin que chaque citoyenne et citoyen d'Alvignac puisse venir participer à ce travail très intéressant.



Vendredi 1er mars, à l'initiative du mouvement «**Nous voulons des coquelicots**», un rassemblement s'est formé devant la mairie d'Alvignac aux alentours de 18 h 30. Les pesticides étaient le sujet en première ligne et un débat s'est installé autour de ce thème. Le but premier du mouvement est de faire disparaître les pesticides de synthèse. Pour cela, en plus de ces rassemblements déclarés aux autorités locales, le but est d'alerter l'opinion publique sur la dangerosité de ces produits et de rassembler par le biais d'une pétition nationale, plus de cinq millions de signatures. Cette soirée conviviale ouverte à toutes et à tous, s'est terminée autour d'un verre de l'amitié. Un rendez-vous mensuel a été décidé pour le premier vendredi de chaque mois. La prochaine assemblée se tiendra donc le vendredi 5 avril prochain, même lieu, même heure.



Leur mot d'ordre, c'est la préservation des abeilles! Ce petit insecte malmené par les diverses agressions de notre société actuelle est pourtant indispensable à la vie. Jacques Perrier et Ugo Tamelli, se définissent comme deux **bergers d'abeilles** à Alvignac et ils ont voulu aller plus loin dans la démarche en créant une association locale. C'est maintenant chose faite après la réunion qu'ils ont organisée le vendredi 22 février dernier au Foyer rural. Cette soirée a débuté par le visionnage d'une vidéo poignante sur la détresse d'un apiculteur apostrophant les autorités au sujet de la mortalité très importante des colonies d'abeilles. Devant une petite assemblée, les deux bergers ont présenté leur projet mais également de nombreuses explications et conseils que chacun peut réaliser chez soi afin d'aider les abeilles. Un débat s'est ensuite installé entre les participants et de nombreux thèmes ont été explorés : essaimage, nourrissage, maladie, pesticides, construction de la ruche, etc. Freddy Terlizzi, a proposé que la commune s'inscrive dans un label "API cité". C'est un label national pour les communes qui aiment et s'engagent pour l'abeille et les pollinisateurs sauvages. Ce label pourrait être une action supplémentaire à l'Agenda 21. Pour terminer, le bureau s'est donc formé de la sorte : président Ugo Tamelli, président d'honneur Freddy Terlizzi, trésorier Jacques Perrier, secrétaire Philippe Kerninon, vice secrétaire Louis Legrand. Dans les prochaines semaines l'association "**Bergers d'abeilles d'Alvignac**" mettra en avant son activité par diverses communications mais surtout en proposant à chacun de rendre visite à "l'Oasis des abeilles" situé au hameau des Malaudes. Ce lieu de nature permet de cheminer le long d'un chemin didactique qui fera découvrir à tous (petits et grands) la vie passionnante des abeilles. Cette balade ludique permettra également de découvrir le verger communal créé en partenariat avec « Les Croqueurs de pommes du haut Quercy ».

Renseignements > Ugo Tamelli:06.84.96.98.48 / Jacques Perrier:06.76.45.42.59

bergersdabeilles46@orange.fr et cagnotte en ligne: www.leetchi.com/fr/c/w3YDXgxr



ENVIRONNEMENT

Dans le cadre de l'Agenda 21, la mairie a offert aux écoles du village des composteurs. Après leur implantation sur les trois pôles des écoles publiques du RPI, le Syded du Lot, en la personne de Florian Toper, animateur territorial, est venu en installer un dernier dans le jardin de l'école Notre Dame. Autour de Florian et de Véronique Chermette, directrice de l'école, les élèves de primaire se sont réunis et une séance d'animation autour du tri des déchets et de l'entretien d'un composteur s'est engagée. Questions, réponses, hypothèses et arguments, les élèves savaient déjà beaucoup de choses et les idées ont fusé lors d'échanges pleins de spontanéité. Le composteur est entré en fonction dès la rentrée après les vacances d'hiver. Florian Toper reviendra au cours du printemps faire le point et compléter les conseils. Une visite du centre de tri de Saint Jean la Gineste est programmée pour cette école avant la fin de l'année scolaire. Quelques places libres dans le car affrété par le Syded sont offertes aux Alvignacois qui souhaiteraient participer à cette visite. Pour cela il suffit de contacter la Mairie.



Peut-être avez-vous reçu récemment la visite de Martine Chenet, animatrice du tri auprès du Syded qui vient à la rencontre des Alvignacois. Certains quartiers de la commune ont en effet été retenus en 2019, comme il y a déjà quelques années, pour bénéficier d'une information ciblée en porte à porte. Un bilan sera tiré lorsque l'intervention sera terminée mais, d'ores et déjà, merci à vous pour le très bon accueil réservé à Mme Chenet et merci à elle pour la qualité et la précision de ses informations.

La Commune met en place un **Plan communal de sauvegarde** pour déterminer la marche à suivre, le moment venu, en cas d'évènement critique (tempête, épidémie, incendie...) nécessitant une réaction rapide et pour gérer au mieux l'évènement afin d'en limiter l'impact. Il s'agit donc de réaliser un plan permettant d'anticiper, d'informer, d'organiser la direction et la coordination des actions, de préparer la mobilisation des moyens humains et techniques, de répartir judicieusement les tâches en fonction des possibilités. Pour cela la Commune a besoin de personnes volontaires pour assurer le relais par secteur donné. Nous souhaitons créer «une réserve communale de sécurité civile» fondée sur le bénévolat, composée de personnes relais dites «**relais de quartier**». Ces personnes relais auront pour mission :

- d'alerter (informer et préparer la population) lorsqu'il y aura un risque connu,
- de rendre compte de la situation dans son quartier pendant l'évènement pour connaître les besoins,
- d'apporter les secours aux sinistrés dans les meilleurs délais.

Elles seront sur le terrain, en relation avec l'équipe municipale et participeront au bon déroulement des opérations. Nous vous sollicitons donc et vous invitons à vous rapprocher de la Mairie (05.65.33.60.62) si vous êtes intéressés par ce rôle à tenir dans votre commune et si vous souhaitez de plus amples renseignements.



**A
G
E
N
D
A**

- Samedi 13 avril:** Repas des Aînés au foyer rural
- Mercredi 8 mai:** Tous en Short à la Source Salmière (Les amis de la Source)
- Samedi 11 mai:** Concours de pêche à la truite à la Source Salmière (AAPPMA de Gramat)
- Samedi 18 mai:** Conférence Racines au foyer rural
- Samedi 25 mai:** Avant fête à la Source Salmière (pour les membres et amis du Comité des fêtes)
- Lundi 10 juin:** Foire aux boulons et vide grenier à la Source Salmière (Les amis de la Source)
- Dimanche 23 juin:** Kermesse de l'école Notre-Dame
- Samedi 29 juin:** Kermesse des écoles publiques du RPI à l'école publique d'Alvignac
- Samedi 6 juillet:** Festival du Barrou (entre Alvignac et Miers)
- Mercredi 17 juillet:** Concert Souillac en Jazz à la Source Salmière (SIVU Miers/Alvignac)
- 19, 20 et 21 juillet:** Alvignac en fête au parc du Samayou
- Samedi 27 juillet:** Repas des Aînés à la Source Salmière
- Dimanche 28 juillet:** Théâtre avec Arts Scènes et Cie à la Source Salmière (SIVU Miers/Alvignac)
- Mardi 6 août:** Concert Univers Brassens à la Source Salmière (SIVU Miers/Alvignac)
- Vendredi 9 août:** Concert musique Argentine à la Source Salmière (Festival de St Céré)
- Dimanche 18 août:** Musette/variété avec orchestre « Souviens toi » à la Source (Les amis de la Source)
- Dimanche 18 août:** Vide grenier des Aînés au Samayou

GROS PLAN

Safran du Quercy : La Passion de l'Or Rouge

Le safran est un petit miracle de la nature, fortement lié à l'histoire des hommes au gré du temps et des civilisations. Très prospère jusqu'à la Révolution française sur les territoires de l'Albigeois et du Quercy, le safran représentait près de la moitié de la production nationale ! Mais la Révolution française et des hivers trop rigoureux auront raison des productions. La culture du safran disparaît au XVIIIe siècle, la fleur est seulement conservée dans quelques jardins. L'épice connue de tous a bien des vertus, dont on retient surtout l'usage gastronomique, mais ce serait oublier les fonctions tinctoriales ou médicinales qui ont motivé sa préservation depuis la plus haute antiquité. La plante dont on l'extrait est en effet stérile, et ne doit sa perpétuation qu'à l'amour des hommes qui n'ont cessé de la protéger, la multiplier et la diffuser au fil des âges. Vous ne le saviez peut être pas mais à Alvignac est né, il y a maintenant deux ans, nichée au cœur d'un combel (un enclos de murs à pierre sèche) la safranière de Viroulou. David Vanderborght s'est passionné pour cette plante qu'il cultive amoureusement et nous l'avons rencontré.



Bonjour David, qu'est-ce qui vous a conduit vers cette plante ?



Le safran est pour moi bien plus qu'une culture traditionnelle. Avec cette plante, je trouve un réel sens à mon projet de vie locale. Petit fils de marin, j'ai aussi beaucoup voyagé et lorsque j'ai posé mes valises à Alvignac, j'ai eu besoin de trouver de véritables racines à ma présence et ne pas être ici comme un simple touriste de passage. Cultiver du safran ce n'est pas exclusivement se focaliser sur la plante mais également prendre du recul et de la hauteur afin d'analyser le travail des « anciens » qui nous ont précédés. Le safran c'est aussi le réaménagement de l'espace et plus particulièrement des murets du combel qui est sa première défense.

Défense contre quoi ?

Contre de nombreux animaux locaux ! Le sanglier, le lapin, le lièvre, le chevreuil et le plus redoutable d'entre eux, le rat taupier* !!! C'est une espèce endémique qu'il faut tenir éloignée du safran. Cela nécessite une présence physique très importante sur la parcelle mais également un gros travail sur les murets en pierres sèches dont il faut purger la terre jusqu'à la base. Côté maladie, la variété locale de safran est génétiquement liée à notre terre du causse et est bien plus résistante que des variétés importées des Pays-Bas par exemple.

* Campagnol terrestre

Expliquez-nous brièvement votre travail :

Je travaille sur des rotations de 3 ans afin que la plante atteigne son épanouissement maximal. Ma production a débuté par la plantation de 5000 bulbes issus de ces fameux jardins de grands mères (de Cajarc !) et distribués par l'association conservatoire « Safranério ». La plantation a lieu juillet/ août, la récolte en octobre/novembre puis extraction des bulbes de la terre en mai/juin pour replanter de nouvelles bandes. C'est une plante vraiment délicate qui demande beaucoup de travail, de patience et d'attention.



Que représente un gramme de safran et quelles sont les filières de distribution de ce produit ?

Un gramme de safran représente environ 200 fleurs. Mais j'insiste à dire que ce n'est pas pour cela un produit de luxe ! C'était autrefois un élément très utilisé en cuisine notamment. Une infime part de safran suffit à colorer, à diffuser son parfum ou sublimer un goût. Il faut se méfier des emballages trop luxueux qui parfois plombent le prix du produit. C'est pour cela que je lutte afin de diffuser des produits simples, bon marché, mais de qualité et incluant au maximum des ingrédients de producteurs bio et locaux.



Et pour finir, où peut-on trouver localement les produits de votre récolte ?

Chez moi, bien sûr, où vous serez les bienvenus. Mais vous retrouverez mes fabrications sur les marchés fermiers de Miers, Padirac, Carennac et sur de nombreux autres marchés Lotois, tout comme à la boutique l'Esprit du terroir à Gramat. N'hésitez pas à m'appeler au 05.65.10.96.84 ou à me contacter par mail à l'adresse : safrandesroches@gmail.com